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Тропарь Божией Матери пред иконой Ее Державной 
Града Сионска взыскующе,/ под Твой покров, Дева Чистая, 
днесь притекаем,/ и никтоже возможет на ны,/ яко несть град 
силен, аще не Сущаго Бога,/ и несть ина крепость, аще не ми-
лость Владычицы Девы. 

Кондак Божией Матери пред иконой Ее Державной 

Взбранной Воеводе победительныя песни приносим,/ яко даро-
вася нам Держава Твоя, и ничесоже устрашимся,/ не от мира 
бо спасение наше,/ но Превознесенный Владычицы милосер-
дием ограждаемся/ и тому днесь радуемся,/ яко прииде Заступ-
ница на стражу земли Своей. 

Молитва 
О Державная Владычице, Пресвятая Богородице, на объятиих Своих 
держащая Содержащаго дланию всю вселенную, Царя Небеснаго! 
Благодарим Тя за неизреченное милосердие Твое, яко благоволила 
еси явити нам, грешным, сию святую чудотворную икону Твою во 
дни сии. Благодарим Тя, яко призрела еси с высоты святыя Своея на 
чад православных, и, яко солнце светлое, увеселяеши ныне изнемог-
ший от печали очеса наша пресладостным зрением державнаго обра-
за Твоего! О Преблагословенная Матерь Божия, Державная Помощ-
нице, Крепкая Заступнице, благодарите Тя, со страхом и трепетом, 
яко раби непотребнии, мы припадаем, со умилением, с сокрушением 
сердечным, со слезами молим Тя: вкорени в сердцах всех нас правду, 
мир и радость о Дусе Святе, водвори в стране нашей тишину, благо-
денствие, безмятежие, любовь друг ко другу нелицемерную! Держа-
вою Твоею всесильною поддержи нас, слабых, малодушных, немощ-
ных, унылых, подкрепи, возстави! Яко да под державою Твоею все-
гда храними, поем, величаем и славим Тя, Державную Заступницу 
рода христианскаго во веки веков. Аминь. 
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……..Задача, которая стоит перед всеми, кто вступает в Великий Пост с серьезны-
ми намерениями, с желанием освободиться от греха — очень важная — в том, 
чтобы мы научились видеть свой собственный грех. Если человек раскаивается 
перед Богом, если он способен попросить прощения у Бога и у ближних своих, то 
это означает, что в сознании такого человека присутствует понятие греха, такой 
человек знает, что есть грех. И это уже является важным свидетельством состоя-
ния души человека. Даже если такой человек совершает грехи, но сознает, что то, 
что он делает, является греховным, то есть надежда на спасение и на очищение. 

 Мы знаем, как нередко бывает трудно попросить друг у друга прощения. 
Сегодняшний день есть как бы экзамен для каждого из нас. Если мы подходим к 
человеку и просим прощения, сами не зная за что, в силу некоего обычая, обряда, 
то как просто сказать человеку, с которым никогда не ссорился — «прости меня 
Христа ради». Вот сегодня ко мне в алтаре подошел один батюшка и говорит: 

«Простите меня». А я ему с легкостью отвечаю: «Бог простит». Потому что ни он мне ничего плохого не сде-
лал, ни я ему. Как бы обменялись добрыми приветствиями. 

 Но каждый знает, как тяжело подойти к человеку, с которым находишься в реальном конфликте, осо-
бенно когда чувствуешь, что тот человек пред тобой согрешил. Когда сознаешь некую свою правду, когда 
его винишь в конфликте. Как же невероятно трудно преклонить колено перед таким человеком! Но нужно 
помнить — чем тяжелее преклонить колено, тем больше причин это сделать, потому что этим преклонением 
мы прикасаемся к некому духовному нерву, затрагиваем нечто существенное в своей жизни. И если, несмот-
ря на сопротивление, которое проистекает от нашей гордости, мы все-таки раскаиваемся перед ближним, то 
делаем очень важный первый шаг, который свидетельствует о том, что мы не утратили способность разли-
чать добро и зло, что мы не утратили понятие греха, что грех уязвляет нашу совесть. А пока грех будет уязв-
лять нашу совесть — будет и надежда на спасение, потому что с уязвленной совестью жить очень тяжело. 
Когда угрызает нас совесть, то мы желаем освободиться от этого состояния. И если мы освобождаемся от 
этого состояния, не через самоуспокоение, не через духовное убаюкивание самого себя, а через прощение и 
покаяние, то это означает реальный шаг на пути духовной жизни. 

 Церковь не случайно предлагает нам испросить прощения друг перед другом именно в начале велико-
постного поприща. С одной стороны, это как бы экзамен состояния нашей души и состояния наших умов, а с 
другой — первое испытание, которое нужно пройти для того, чтобы с чистой совестью стать на путь осво-
бождения от греха. 

 Сегодня мы совершим чин прощения здесь, в храме. А придя домой, попросите прощения у своих род-
ных, близких, может быть, и у своих соседей, а завтра — у своих сослуживцев, особенно у тех, с кем поссо-
рились. И даже если человек не поймет, что вы делаете, не стесняйтесь. Если спросит смысл происходящего 
— ответьте ему, объясните смысл своим словами и скажите, что без взаимного прощения нет очищения ду-
ши. 

 Я думаю то, что Прощеное воскресенье снова возвращается в нашу общественную жизнь; это важное 
событие духовной жизни, которое свидетельствует о многом, и в первую очередь о том, что все эти новомод-
ные представления о нравственности, которые, в конце концов, всякую нравственность разрушают, не пора-
бощают сердце нашего народа. И пока будет так, у нас всегда будет надежда на спасение и на возрождение 
нашей личной, семейной, общественной и государственной жизни. 

 С прощения мы начинаем подвиг святой Четыредесятницы, с прощения мы начинаем путь духовного 
возрождения. И да поможет нам Господь совершить этот первый шаг во славу Его и себе во спасение. 
Аминь. 

Слово Святейшего Патриарха Кирилла  
на вечерне с чином прощения в Храме Христа Спасителя 

1 марта 2009 г. 22:02  
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С Л О В О  О  К Р Е С Т Е  

Епископ Григорий (Кация) 

4 апреля 2019 г 

 
Человек тоже крест. 
Павел, патриарх Сербский 

 Христианин, проходя путь Великого поста, преодолевая искушения и испытания, ищет верное направление 
к главной цели – Светлому Христову Воскресению. И не только во время Великого поста, но и в течение 
всей жизни каждый человек старается познать окружающий и внутренний мир, рискуя попасть в «черную 
дыру» греха и богоотступничества, и открывает «белые пятна» своей души. 

По слову Сербского патриарха Павла: «Господь дал нам задачи, которые каждый из нас должен выполнить 
и в своей семье, и в обществе, и в Церкви, и во всем человечестве». Но как узнать, какую задачу дал тебе 
Господь, в каком направлении двигаться, с кем идти, где остановиться? 

Не только в познании внешнего мира человек встречается с трудностями, но и в понимании внутреннего 
существуют серьезные проблемы. Современная психология даже применяет такие термины, как капканы и 
лабиринты психики, рифы неврозов, глубины и пласты бессознательного. Как христианину не заблудиться 
в лабиринтах, не попасться в капканы, обойти рифы и не утонуть в пучине бессознательного?.. 

Все это похоже на некий кроссворд, данный нам Творцом, который мы должны решить. Но как решить его, 
с чего начать, как обходить черные дыры и заполнять белые пятна? Что или Кто является ключевым сло-
вом, которое поможет решить его? 

Сам термин «кроссворд» состоит из двух слов и переводится как крестословица (англ. cross – крест, word – 
слово). Но можно перевести литературно: крестное слово, распятое слово, слово о кресте. И это уже не 
обычная головоломка, не банальные вертикали и горизонтали, а «Слово о кресте… для нас, спасаемых, – 
сила Божия» (1 Кор. 1: 18). Вот Кто является ключом для разгадки тайны креста христианина. 

Теперь понятно, с чего надо начинать познание своего кроссворда. Христианский путь познания – любовь.  

(Ев. 4, 14-5, 6; Мк. 8, 34-9, 1). "Кто хочет идти за Мною, отвергнись себя и 
возьми крест свой и следуй за Мною" (Мк. 8, 34). За Господом крестонос-
цем нельзя идти без креста; и все идущие за Ним, непременно идут с кре-
стом. Что же такое этот крест? Всякого рода неудобства, тяготы и при-
скорбности, налегающие и извне, и извнутрь, на пути добросовестного ис-
полнения заповедей Господних в жизни по духу Его предписаний и требо-
ваний. Такой крест так срощен с христианином, что где христианин, там и 
крест этот, а где нет этого креста, там нет и христианина. Всесторонняя 
льготность и жизнь в утехах не к лицу христианину истинному. Задача его 
себя очистить и исправить. Он, как больной, которому надо делать то при-
жигания, то отрезания, а этому как быть без боли? Он хочет вырваться из 

плена врага сильного, - а этому как быть без борьбы и ран? Он должен идти наперекор всем окружающим 
его порядкам, а это как выдержать без неудобства и стеснений. Радуйся же, чувствуя на себе крест, ибо это 
знак, что ты идешь вслед Господа, путем спасения, в рай. Потерпи немного. Вот - вот конец и венцы! 

Ñâÿòèòåëü Ôåîôàí Çàòâîðíèê. 
 Ìûñëè íà êàæäûé äåíü ãîäà 
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Как говорит Святейший и Блаженнейший Патриарх всея Грузии Илия II: «Духовный крест христианина со-
стоит из любви к Богу, которая восходит по вертикали, и любви к ближнему – по горизонтали». 

«Надо обратить внимание на то, что каждый человек на своем жизненном пути должен поднять именно свой 
крест. Крестов бесчисленное множество, но только мой врачует мои язвы, только мой будет мне во спасение, 
и только мой я понесу с помощью Божией, ибо он дан мне Самим Богом» (архимандрит Иоанн 
(Крестьянкин)). 

Иными словами, взяв не свой крест, человек живет не своей жизнью, рискует попасть в «черную дыру» (сети 
и капканы, расставленные против нашего спасения), не выполняет задачи Творца, так и не поняв свой внут-
ренний мир и мир Божий. 

«Это самодельный крест, и несение такого креста оканчивается падением великим» (архимандрит Иоанн 
(Крестьянкин)). 

Показателен рассказ о Сербском патриархе Павле, который писал обычным графитным карандашом в учени-
ческой тетрадке и стирал обычным ластиком. 

– Почему Вы, Ваше Святейшество, пишете обычным карандашом? – спросил у него известный поэт Матия, у 
которого была большая коллекция авторучек – дорогих и необычных. 

– Чтобы можно было стереть, исправить то, что поддается исправлению… Стирая ненужное, человек раскаи-
вается... А то, что не поддается исправлению, никакой ластик не сотрет, – ответил патриарх. 

Мы можем ошибаться на своем жизненном пути. Главное – вовремя остановиться и исправить ошибку. При-
мер для нас – теплые молитвенники и печальники за весь народ, слезами исправлявшие ошибки, подвижники 
и аскеты – трудами и потом, исповедники и мученики – страданиями и мученической кровью, и все вместе – 
покаянием, смирением и любовью. 

«То есть свой крест может преобразиться в спасительный крест только тогда, когда с ним пойдут вослед 
Христу» (архимандрит Иоанн (Крестьянкин)). 

Свой крест может преобразиться в спасительный крест только тогда, когда с ним пойдут вослед Христу 

Почему же «много званых и мало избранных» (Мф. 22: 14)? Почему многие не слышат слов Спасителя: 
«Аще кто хощет по Мне ити, да отвержется себе и возмет крест свой и по Мне грядет» (Мф. 16: 24)? Потому 
что «иссякает истинный источник неложного знания – любовь» (архимандрит Иоанн (Крестьянкин)). Истин-
ная же Любовь распята на Кресте. Вот многие «званые» и не хотят быть «избранными» у Креста и идти пу-
тем креста. 

«Но ведь стоит нам отступить от Истины (Креста Господня) на пядь, как на целые километры отойдем мы от 
правды и честности (в познании себя)» (святитель Николай Сербский). 

Вот и блуждают многие люди вокруг черных дыр, так и оставив на своей душе белые пятна. В лучшем слу-
чае человек живет чужой жизнью, несет не свой крест, решает чужой кроссворд, так и не познав себя, в худ-
шем – попадает в капканы, лабиринты, пучины, что заканчивается падением великим. 

Чтобы этого не произошло, необходимо спросить Того, Кто и дал нам это задание, – Самого Творца. А для 
этого есть универсальный закон. 

«Положение Иова – закон для всякого человека. Пока богат, знатен, в благополучии, Бог не откликается. Ко-
гда человек на гноище, всеми отверженный, тогда является Бог и Сам беседует с человеком, а человек только 
слушает и взывает: Господи, помилуй! Только мера унижения разная» (преподобный Нектарий Оптинский). 

Положение Иова – закон для всех. Когда человек всеми отвержен, тогда является Бог и Сам беседует с чело-
веком 

На гноище и всеми отверженный – это христианин, идущий крестным путем и опытно через свою муку по-
знающий муку Креста и постигающий Того, Кто распинается на этом Кресте. И в этот момент человек пони-
мает, Кто на самом деле способен дать ответы на вопросы и задания Бога. Лишь Господь может поведать  
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               По материалам сети  Интернет 

человеку обо всех тайнах мироздания. И человек должен услышать эти ответы. Господь наш Иисус Христос 
говорит, что Он и есть совершенный Ответ на все вопросы. 

Но и встав на верный путь спасения, мы часто падаем под тяжестью своего креста, унываем, ропщем и гово-
рим не то, что нужно, «ибо не знаем, что сказать» (ср.: Мк. 9: 6). И здесь для нас примером должен быть 
многострадальный Иов, который кается за сказанное им прежде в отношении смысла собственных страда-
ний. «Ведь по сути Иов оказался виновен перед Господом в том, что недооценил то величайшее счастье и 
благо страданий, которое подлинно возводит человека к духовному совершенству в Боге» (П.Ю. Малков). 

Вот поэтому Крест Господень – это не только место познания человеком самого себя, но и место познания 
тайны Христовой. А познать тайну Божию – значит приобщиться к ней и дойти до цели нашего пути –
 Светлого Христова Воскресения и жизни будущаго века. Аминь. 

Кто хочет увидеть Христа, духом должен подняться высоко над природой, 
ибо Христос выше природы. Высокую гору легче увидеть с холма, чем с 
равнины. Закхей был мал ростом, но, объятый желанием видеть Христа, 
влез на высокое дерево. 

Кто хочет встретиться со Христом, должен очиститься, ибо встречается со 
Святым Святых. Закхей был запачкан сребролюбием и жестокосердием, 
но, встретив Христа, поспешил очиститься покаянием и делами милосер-
дия. 

Покаяние есть оставление всех путей распутства, которыми ходили ноги 
человека, его мысли и желания, и обращение на новый путь, путь Хри-
стов. Но как покаяться грешному человеку, когда он в сердце своем еще 
не встретился с Богом и не устыдился себя? Прежде чем малорослый Зак-
хей увидел Христа очами, он встретился с ним в сердце своем и устыдился 
всех путей своих. 

Покаяние есть боль от самообмана, которым грешный человек долго себя 
убаюкивал, долго-предолго, а именно – до того момента, пока не почувствовал боль от самообмана. Но сама 
эта боль ведет к отчаянию и самоубийству, если с нею не связан стыд и страх Божий. Лишь тогда эта боль от 
самообмана не гибельна, но целительна. Блаженный Августин сперва ощутил гибельную боль от самообмана, 
которая убила бы и душу его, и тело, если бы ее быстро не догнали стыд и страх Божий. 

Покаяние есть неожиданное видение своей проказы и вопль о лекарстве и враче. Когда темноволосый чело-
век долго не смотрит на себя в зеркало, затем неожиданно встанет перед ним – а он весь седой! Так и не пока-
явшийся грешник долго думает и утверждает, что его душа здорова и безгрешна, пока однажды у него неожи-
данно не прорежется духовное зрение и он не увидит, что душа его вся в проказе. Но как увидеть свою ду-
шевную проказу, не смотря в зеркало? Христос является тем зеркалом, в котором каждый видит себя таким, 
каков он есть. Сие единственное зеркало и дано человечеству, чтобы все люди смотрели в него и видели, ка-
ковы они. Ибо во Христе как в наичистейшем зеркале каждый видит себя больным и уродливым, и еще видит 
свой прекрасный первоначальный образ, каким он был и каким опять должен бы стать. И грешный Закхей, 
снаружи здоровый и видный, узнав о Господе нашем Иисусе Христе, обнаружил в самом себе страшного про-
каженного и страшную боль, для которой не было врача на земле, кроме Иисуса. 

Покаяние есть начало лечения от своеволия, начало покорения себя Божией воле. Живя по своей воле, чело-
век быстро скатывается от своего царского достоинства в хлев для скота и в звериную нору. Никогда ни один  

Что такое покаяние? 
Из собрания творений святителя Николая Сербского (Велимировича),  

выпущенного издательством Сретенского монастыря.  
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человек на земле не мог поступать по своей воле и остаться человеком. Имя человека не означает самоволия; 
имя человека, истинного человека означает полную покорность высшей воле, прозорливой и непогрешимой 
воле Божией…. 

Воистину, покаяние есть первая ступень лествицы, ведущей в Царство Божие. Никто и никогда не мог сту-
пить на вторую ступень, не шагнув сначала на эту первую. В пустоте жизни сей покаяние есть первый и 
единственно верный стук в небесную дверь. Вы можете сколько угодно стучать кулаками в стены какого-
нибудь дома: никто вас не услышит и никто не откроет. Но стучите в дверь, и вам ее отворят. Покаяние есть 
стук не в стену, но в истинную дверь, ведущую к свету и ко спасению. Кто искренне покаялся и пожелал 
войти в дом Отца своего Небесного, тот уже постучал в единственные врата, чрез которые можно войти в 
дом сей.  

6 февраля 2011 г

Ложь 
 Когда вглядываешься, когда вдумываешься в нравственное состоя-

ние каждого из нас, то невольно сопоставляешь его с состоянием того 

впавшего в разбойники человека, о котором Христос говорил в притче о 

милосердном самарянине. И это не потому только, что мы живем в такое 

страшное, я бы сказал, разбойное время, но и потому вообще, что мы все 

– дети той эпохи, которая уже давно, много веков тому назад, на своем 

знамени написала: “будем же, наконец, свободны! довольно с нас нрав-

ственного ига этого Иисуса из Назарета!” Порою эти слова светят на зна-

мени тускло, почти неприметно, но порой они ярко вспыхивают своим 

адским, кроваво-красным блеском, и тогда, как например, в наше время, 

человек становится по отношению к человеку поистине разбойником. Едва ли не главным орудием в этом 

взаимном разбое является ложь. 

Ложь, по природе своей, по своему происхождению это – похоть духа зла, духа безумия, духа небытия, 

дьявола. И вот это-то исчадие ада окутывает собой нас с первых дней нашей сознательной жизни вплоть до 

гробовой доски. И человек лжет всегда, везде, всюду. Он лжет в детстве, в юности, в зрелом возрасте, в ста-

рости. Он лжет в семье, в школе, в жизни общественной, государственной, и даже в церковной. Он лжет в 

науке, в искусстве, даже в таком чутком к истине, как музыка. Человек лжет в своих мыслях, чувствах, жела-

ниях. Он лжет, страшно сказать, даже в своих религиозных устремлениях и переживаниях, лжет перед собой, 

пред людьми и пред Богом. 

Солгать во время, в меру считают, даже, признаком уменья жить, признаком ума, воспитания, такта. А 

того не чувствуют, что человек своей ложью нравственно ранит себя, свою совесть, порою совсем убивает в 

себе жизнь своего внутреннего Я, и эта жизнь становится в нем каким-то омертвевшим конгломератом, ка-

кой-тобезжизненной массой бесплодных дум, чувств, настроений. А того не чувствуют, что человек своей 

ложью нравственно убивает не только себя, но того, кому лжет, убивая в своем ближнем чувства любви, 

дружбы, привязанности, преданности, уважения, т. е. те чувства, которыми только и красна и ценна жизнь 

людей – в их взаимных отношениях друг к другу. Так лжец становится – и самоубийцей, и убийцей одновре-

менно. Поистине он становится сыном диавола, как и сказал людям Христос: “Вы – дети отца вашего  

Со страниц Евангелия 
архимандрит Симеон (Нарбеков) 
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диавола; он человекоубийца был искони, потому что он – ложь и отец лжи.” 

Друг мой и брат! Борись с ложью в самом себе, борись, воспитывая в себе трезвенность и честность 

мысли, трезвенность и чистоту сердца, трезвенность и целомудренность желаний; борись с ложью в твоем 

друге – брате, борись словом обличения и укора, но согретым всем теплом и всей лаской твоего любящего и 

всепрощающего сердца. Молитвенно призывай на себя и на него всеисцеляющую благодать Того Иисуса из 

Назарета, Который в притче уподобил Себя милосердному самарянину. Тогда затеплится в нас богозарный 

светоч жизни духа, и наше Я облачится в боготканные одежды правды, чистоты и красоты. Закончу свое 

слово словами из вечернего канона Сладчайшему Иисусу: “Впад, о Иисусе, в душетленные разбойники, об-

нажихся боготканныя одежды, и лежу ранами уязвлен! Христе мой! елей возлей на мя и вино! “ 

Архимандрит Симеон (в миру Сергей Григорьевич Нарбеков; 14 (26) июля 1884,  
Сергиев Посад, Московская губерния — 17 января 1969, Рим) — архимандрит Русской пра-
вославной церкви заграницей, долголетний настоятель Свято-Николаевского храма в Ри-
ме (1916—1963).  

               По материалам сети  Интернет 

Письмо 28 

православному сестричеству, о семи речениях Христовых 
с Креста 

Вы хотели знать значение тех семи речений, которые Господь изрек с Креста. 
Разве оно не ясно? 

Первое речение: Отче! прости им, ибо не ведают, что творят [55]. 

Во-первых, этими словами Господь выразил милость Свою к Своим убийцам, 
которая не иссякала и во время крестных мук Его. Затем Он с Голгофской 
вершины объявил известную, но для многих непостижимую истину, а имен-

но что злодеи никогда не ведают, что творят. Убивая праведника, себя убивают, а его прославляют. Попирая 
заповеди Божии, не видят они, как опускается жернов, чтобы стереть их в прах. Кощунствуя, не видят, как их 
лица превращаются в звериные морды. Опьяненные злобой, они никогда не ведают, что творят. 

Второе речение: истинно говорю тебе, ныне же будешь со Мною в раю [56]. 

Эти слова обращены к покаявшемуся на кресте разбойнику, они очень утешительны для грешников, которые 
могут и в последний миг покаяться. Милость Божия безгранична. Господь исполняет Свою миссию даже на 
Кресте. До последнего вздоха Своего Он спасает всех, кто имеет хоть малейшую волю ко спасению. 

Третье речение: Жено! се, сын Твой [57]. 

Так сказал Господь Своей Святой Матери, Которая стояла у голгофского Креста. А Иоанну апостолу ска-
зал: се, Матерь твоя! [58] В этих словах Его сыновняя забота, обязательная для всякого по отношению к 
родителям. Се, Тот, Кто дал людям заповедь: Почитай отца твоего и мать твою [59], Сам исполняет ее до 
последнего часа. 

МИССИОНЕРСКИЕ ПИСЬМА 

Святитель Николай Сербскиий  
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Ñâÿòèòåëü Ôåîôàí Çàòâîðíèê. 
 Ìûñëè íà êàæäûé äåíü ãîäà 

"Прииде пост, мати целомудрия". А какое же было время до того дня? 
Время блуждения. Душа блудила со всем, что ни попадало приятного на 
глаза, - и с лицами, и с вещами, а полнее с греховными страстями. Всякий 
имеет свою страсть, которой угождает во всем. Пора конец положить. 
Уразумей всякий свою Далилу, вяжущую тебя и предающую злым вра-
гам, и покинь ее. И дано будет тебе больше, чем Самсону: не волосы 
только отрастут - благие помышления, и не сила только воротится - кре-
пость воли, но и очи откроются - ум станет зрящим и увидит Господа, и 
себя, и что вокруг тебя в надлежащем свете. Се ныне время благопри-
ятно! Се ныне день спасения! 

Четвертое речение: Боже Мой! Боже Мой! для чего Ты Меня оставил? [60] 

Эти слова говорят о немощи человеческой, но и прозорливости. Ибо Человек страдает. Но под болью чело-
веческой сокрыта в них одна тайна. Се, только эти слова смогли разрушить ересь, спустя несколько веков 
потрясшую Церковь: она (ересь.– Ред.) лож но учила, чт о на Крест е ст радало Бож ест во. Однако вечный 
Сын Божий для того и вочеловечился, чтобы и телом, и душой пострадать за людей и умереть за них, как 
человек. Ибо, если во Христе пострадало Божество,– значит, Божество во Христе и умерло. А это невозмож-
но. Вдумайтесь как можно глубже в эти великие и страшные слова: Боже Мой! Боже Мой! для чего Ты Меня 
оставил? 

Пятое речение: жажду [61]. 

Его Кровь излилась. От этого – жажда. Солнце с запада било Ему в глаза и, усугубляя муки, страшно пекло 
Ему лицо. Естественно, что Он жаждал, но, Господи, чего воистину Ты жаждал: воды или любви? Жаждал 
Ты как человек или как Бог или как человек и Бог? Вот римский воин дает Тебе пропитанную уксусом губ-
ку. Это единственная капля “милосердия”, которую получил Ты от людей за три часа мук на Кресте! Рим-
ский воин умягчает грех Пилата – грех Римского царства по отношению к Тебе, пусть даже и уксусом. За то 
разрушишь Ты Римскую империю, но на ее месте создашь новую. 

Шестое речение: Отче! в руки Твои предаю дух Мой [62]. 

Сын предает дух Свой в руки Отца Своего, чтобы знали, что от Отца пришел, а не по Своей воле, как обви-
няли Его евреи. Но слова эти для того еще изречены, чтобы слышали и знали буддисты, пифагорейцы, ок-
культисты и все философы, которые сочиняют сказки о переселении душ в других людей, животных, в рас-
тения, звезды и минералы. Отбросьте фантазии и посмотрите, куда идет дух праведника: Отче! в руки Твои 
предаю дух Мой. 

Седьмое речение: совершилось! [63]. 

Это не значит, что жизнь окончилась. Нет, завершилась Его миссия искупления и спасения рода человече-
ского. Совершилось и запечатано кровью и смертью Божественное дело единственного истинного Мессии. 
Завершилось страдание, но жизнь только началась. Окончилась трагедия, но драмы не произошло. Отныне и 
до века последнее величественное дело – победа над смертью, воскресение и слава. 

               По материалам сети  Интернет 
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С О В Е Р Ш Е Н Н О   
Д О С Т О В Е Р Н А Я  И С Т О Р И Я  

Совершенно достоверная история, имевшая место как‐то вечером в од‐
ном из пригородов большого города, в окрестностях которого расположен 

международный аэропорт, имя которого сознательно умалчивается по 
вполне понятным для читателей причинам 

 Те, кто живет вблизи железнодорожного вокзала, достойны сострадания. 
Их чайные ложечки, находясь в стаканах, то и дело дребезжат в такт идущему за 
окнами очередному поезду. Их дети первые месяцы после появления на свет пе-
риодически вздрагивают от гудков, свистков, лязга и скрежета, чтобы затем при-
выкнуть к этим звукам навсегда и уже никогда не вздрагивать. Жители этих квар-
талов себя самих всю жизнь ощущают то ли куда-то уезжающими, то ли откуда-
то возвратившимися. И невозможно иначе себя ощущать, если воздух все время 

пахнет так, словно ты находишься вблизи ожидающего отправления поезда, да плюс привокзальный люд, да 
плюс специфическая неряшливость (если не сказать жестче). 
 То ли дело жители района, соседствующего с аэропортом. Ни тебе бомжей, ни тебе прочей привокзаль-
ной публики. Только машины плотным потоком стремятся из города в терминалы и обратно. Вместо желез-
ного лязга на стыках – благородные белые полосы в синем небе. Внутри – суетно, но порядочно, и кофе в 
баре за 50 гривен за чашку. Аэропорт – это чистота. Аэропорт – это технологический восторг и опрятность. 
Короче – цивилизация. 
*** 
 Как-то поздним осенним вечером в окно священника, жившего вблизи аэропорта, постучали. Пусть мы 
еще не живем так, как живут в элитных домах Манхэттена, но все же и у нас есть дверные звонки. Зачем сту-
чать в стекло костяшками пальцев, словно мы не в XXI веке живем? Так думал священник, выглядывая в ок-
но и, как водится при этом, глядя мимо того, кто стучал. Наконец их взгляды встретились. Тот, кто стучал, 
стоял в осенней тьме и хорошо видел хозяина. Он был довольно молод и хорошо одет, что не было заметно 
при взгляде из дома. А хозяин дома стоял внутри, одетый в майку с надписью «Динамо Киев». Он стоял в 
тепле, на кухонном свету по ту сторону стекла и, щурясь, смотрел на человека на улице. Окно открылось. 
– Чего вам? 
– Мне нужно срочно окрестить младенца. 
– Что за срочность? Приходите завтра. Сегодня уже поздно. 
– Завтра я не могу. Мне нужно улетать через три часа. Если можно – сегодня, сейчас. Я отблагодарю, только 
потом. При мне нет наличных. Через три дня я вернусь и обязательно отблагодарю. Пожалуйста. Это очень 
надо. 
 Священник – не ангел и ангелом быть не обязан. Он простой человек, облеченный непростой властью и 
особой силой, но все же – человек. У него есть дети и жена, а тот, кто знает, что такое «дети и жена», пред-
ставляет себе, сколько сложных вещей прячется за этими краткими словами. Короче, священник нашел аргу-
менты, чтобы отказать нежданному гостю. Их диалог закончился, и вскоре в окно еще одного священника в 
этом пригороде (а там их больше, чем один) постучали. 
 И в этом доме, по причине позднего времени, отсутствия предварительной записи, сложностей с вос-
приемниками и прочими формальными неурядицами, проситель получил твердый, но вежливый отказ. Такие 
же отказы, приправленные просьбой прийти завтра, прослушать приготовительную беседу и проч., проситель 
услышал еще в нескольких домах (священников в пригороде больше, чем два). И все же – о, чудо! – нашелся 
иерей, изъявивший согласие окрестить дитя. Он был довольно молод и во время разговора что-то жевал 
(видно, встал из-за стола), но быстро понял, что разговоры неуместны, оделся, собрался и пошел на требу. 
Вскоре в гостиничном номере аэропорта под радостные улыбки родителей был крещен и миропомазан по 
православному чину двухнедельный мальчонка милейшей внешности. Родители срочно крещенного первен-
ца, по всему видать, не были бедными, но наличности действительно в карманах у них не было. Поэтому па-
па, рассыпаясь в благодарностях, обещал вскоре священника щедро отблагодарить.  



 11 

 

ПРИХОДСКАЯ ГАЗЕТА Р О Д Н И К  

Тот щек не надувал и грустным от отсутствия лишней купюры не казался. 
Он (по всему было видно) хотел скорее вернуться домой и засесть за недо-
еденный ужин. Бог милостив, и вскоре его желание действительно испол-
нилось. 
*** 
 Самолеты продолжали регулярно чертить белые линии в синем небе, 
а если небо затягивалось облаками, самолеты проворно ныряли в них и по-
сле бесстрашно выныривали. Местные люди привычно работали на та-
можне, в билетных кассах, на парковках и за рулем маршруток, обслуживая 
нужды прилетающих и улетающих. И духовенство привычно обслуживало 
духовные нужды населения, жившего вблизи международного аэропорта. 
Только одно обстоятельство начало смущать привычное движение жизни. 
Молодой священник (тот, что согласился срочно крестить малыша) ни с 
того ни с сего вдруг переехал в новый дом в просторную квартиру. Мало 
того, он еще пересел и на новую машину. И все это произошло так внезап-

но, что маститое духовенство пожимало плечами: «Откуда такой успех? Кто его спонсор? Чем он заслужил 
такую милость?» 
 Вопросы свистели, «как пули у виска» в известной песне Рождественского из фильма про Штирлица. А 
ларчик просто открывался, и секрета в общем-то не было вовсе. Просто молодой попик не был болтлив, рав-
но как и его молодая супруга. 
 Тот ночной гость действительно вскоре вернулся. Не через пару дней, правда, а позже. Но его и не 
ждали особо. «Вернется – не вернется, – думал батюшка, – какая разница? Дите крещено. Слава Богу». Но 
тот вернулся. И не один, а с ключами от новой квартиры. Это был один из тех людей, который мог бы мно-
гим людям купить квартиры, но, встречая в жизни чаще всего корысть и зависть, временами жалел даже руб-
ля для нищего. Молодой священник по-доброму удивил его и обрадовал. Он просто потряс его простотой и 
безотказностью. Весь нерастраченный жар желания делать добро тот человек направил теперь на своего ноч-
ного благодетеля. И вот вскоре батюшка уже ночевал в новой квартире, а днем рулил в кабине хорошего ав-
томобиля. Вокруг него, конечно, клубилось недоумение одних и зависть других. Вокруг него сплетались до-
мыслы и выковыривались из носа догадки. Но тот, кто сумел отблагодарить достойного человека, умел и рты 
закрывать тем, кто открывает их не вовремя. А сильных людей у нас побаиваются. Короче, все было нор-
мально. 
*** 

 В этой кратчайшей и достовернейшей истории столько морали, что в двух ведрах не унесешь. И фор-
мулировать выводы вслух как-то уж очень оскорбительно. Читатель и так все, наверное, понял. И даже боль-
ше понял, чем сам писатель в записанной им истории понял. Но кое-кто так ничего и не понял. Интересно, 
понял ли читатель, кто же это ничего не понял? Протоиерей Андрей Ткачев 

8 октября 2012  

(Евр. 11, 24-26, 32-12, 2; Ин. 1, 43-51Православие. Не забудь правого слова, которое сказал ты Богу, возоб-
новляя с Ним завет, нарушенный с твоей стороны не добросовестно. Припомни, как и почему нарушил и ста-
райся избежать новой неверности. Не слово красное славно, - славна верность. Не славно ли быть в завете с 
царем? Сколько же славнее быть в завете с Царем царей! Но слава эта обратится в посрамление тебе, если не 
будешь верен завету. От начала мира сколько прославлено великих людей! И все они прославлены за вер-
ность, в которой устояли, несмотря на великие беды и скорби из-за такой верности: испытали поругания и 
побои, а также узы и темницу. Были побиваемы камнями, перепиливаемы, подвергаемы пытке, умирали от 
меча, скитались в милотях и козьих кожах, терпя недостатки, скорби, озлобления; те, которых весь мир не 
был достоин, скитались по пустыням и горам, по пещерам и ущельям земли . . . посему и мы, имея вокруг 
себя такое облако свидетелей, с терпением будем проходить предлежащее нам поприще, взирая на начальни-
ка и совершителя веры Иисуса" (Евр. 11, 36-38; 12, 1-2).  

Ñâÿòèòåëü Ôåîôàí Çàòâîðíèê. 
 Ìûñëè íà êàæäûé äåíü ãîäà 
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О ВЕРЕ И ОБ ИСПОВЕДИ..  
Евгений Миронов Народный артист России.  

«..Недавно один священник сказал мне, что Церковь – для больных людей. Я 
страшно удивился – как так? Я сейчас вроде бы не чувствую себя внутренне боль-
ным. А батюшка ответил: «Но ведь Вы сюда пришли, значит, Вас что-то трево-
жит». И ведь если задуматься, то он абсолютно прав. Но в тот момент это было для 
меня откровением..» * * * 

"РАССКАЖИТЕ ЕМУ ВСЕ" — Евгений, как Вы пришли к вере?  
— Помню, над кроватью у моей тети висели два изображения: одно – Ленина, а 
другое – Иисуса Христа. Такая вот яркая картинка из детства. Иллюстрация того, в 

каком извращенном веке мы жили и воспитывались. Поэтому к вере я пришел как-то сам, в девятнадцать лет. 
Поступил в Москве в Школу-студию МХАТ... Наверное, те тяжелые жизненные обстоятельства, в которых я 
тогда оказался, и заставили прямиком идти в Храм. — А что это были за обстоятельства? — В Москве надо 
было выживать – и в смысле денег, и в смысле профессии, и, самое главное, в духовном плане. Ведь столица 
– большой мегаполис, а я всегда был домашним ребенком. Половина однокурсников были абсолютно 
"апельсиновыми" детьми известных родителей. Остальные смотрели на меня как на конкурента (меня приня-
ли с испытательным сроком, по окончании которого я должен был занять чье-то место на курсе). Контакта со 
сверстниками поначалу не было вообще, поэтому было достаточно тяжело. И в девятнадцать лет я крестился. 
И настоял, чтобы вместе со мной крестились мама и сестра. Следующим важным этапом для меня стала пер-
вая в жизни поездка в Оптину Пустынь. Мне тогда было тридцать три года. Возраст Христа... Говорят, в этом 
возрасте в жизни всегда что-то меняется. Но я понимал, что надо менять это "что-то" самому, – и поехал в 
знаменитый монастырь, чтобы поговорить с отцом Илием. Это был момент какого-то всеобщего кризиса: и 
творческого, и духовного – я четко осознавал, что мне необходима встреча именно с ним. Но меня к нему 
долго не пускали, говорили, что он болен. Пришлось перелезть через забор и тайком пробраться к домику, 
где была келья старца. Навстречу мне попалось человек десять, которые говорили, что прождали несколько 
часов, но отец Илий к ним так и не спустился. И вдруг подходит ко мне молодой послушник (если бы я был 
художником, то именно так изобразил бы Алешу Карамазова – в подряснике и кирзовых сапогах) и говорит: 
"Вы, наверное, хотите к отцу Илию?". "Да, но ведь он болеет", – говорю. Но послушник предложил на всякий 
случай спросить еще раз: а вдруг старец все же сможет меня выслушать? Он ушел, а, вернувшись, сообщил, 
что отец Илий сейчас спустится. И как бы от себя добавил: "Расскажите ему все. Просто больше такой воз-
можности у Вас может не быть". Отец Илий спустился... И эта встреча перевернула меня. Он говорил так, 
как если бы был грешнее меня в тысячу раз, как если бы он в тысячу раз более меня сомневался. Я был про-
сто потрясен всем происходящим: впервые я общался со священником, который – это было видно – пережи-
вает за весь мир, и за весь мир молится. Встреча была недолгой – всего полчаса. Но в эти полчаса я чувство-
вал что-то необыкновенное. По форме это, конечно, не была исповедь, но по важности и глубине этот разго-
вор стал для меня чем-то очень значимым. А потом там же, в Оптиной Пустыни, у меня была возможность 
уже по-настоящему исповедаться. Одному молодому монаху. Надо сказать, что священника строже мне 
встречать никогда в жизни не приходилось. Я вертелся, как уж на сковородке. Вспоминал какие-то грехи 
чуть ли не с детсадовского возраста, рассказывал такие гадости из своей жизни, о существовании которых, 
казалось, уже забыл навсегда. Если бы я не знал, что такое исповедь, то решил бы, что монах либо нарочно 
меня мучает, либо издевается. Но зато когда я вышел из монастыря – это было что-то необыкновенное! Было 
чувство... невесомости. И ощущение Света вокруг. Я садился на поезд в Москву и чувствовал, что как будто 
сам свечусь. Но стоило приехать домой – начались дела, и Света становилось все меньше и меньше...  
 
ПОЗИТИВНОЕ УНИЖЕНИЕ — А что, на Ваш взгляд, исповедь в принципе дает человеку?  
— Об исповеди говорить очень сложно. Просто сам я пока в этом не до конца разобрался – не до конца опре-
делил важность этого Таинства для самого себя. В последний раз я был на исповеди четыре дня назад, а меж-
ду этой исповедью и предыдущей прошло около трех лет. Почему так редко? У меня есть неутешительный  
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ответ: потому что я слаб. Потому что прихожу к батюшке, каюсь и обещаю оставить грех, а потом не могу 
выйти из порочного круга и снова возвращаюсь к тому же. Разорвать этот круг получается, только когда сама 
жизнь меня заставляет отказаться от греха. И тогда, зная, что у меня есть не только намерение, но и силы от 
него освободиться, я снова иду к священнику. Но на это иногда уходит три года. — А исповедь помогла Вам 
отказаться от греха? — Не думаю, что исповедь сама по себе может "помочь отказаться от греха". Ведь это – 
не сеанс терапии. Но исповедь сопряжена с огромным количеством колоссально важных вещей. В первую 
очередь, я должен быть честен с самим собой, должен знать про себя все: потому что чем больше я сам себе 
позволяю, тем дальше я от Бога. Это вопрос личной ответственности. Но <...> одной ответственностью дело 
не ограничивается. У нас есть четкие правила, у нас – все бескомпромиссно. Я должен прийти на исповедь и 
фактически унизиться: сначала простоять в очереди, а потом практически у всех на глазах рассказать о своих 
грехах.<...> Но все это – абсолютно нормально для нас, православных. Это (если опять же вспомнить Досто-
евского) такое существование на грани: когда человек в крайне неудобных условиях должен вытащить из 
себя всю накопившуюся грязь. И дома сам с собой я этого сделать не смогу – дам себе поблажку и стану ду-
мать о чем-нибудь другом. У меня была одна исповедь, которая меня не удовлетворила, – мне не хватило 
именно строгости. Я долго готовился, постился три дня, выписал свои грехи на отдельном листке. Но оказа-
лось, что в тот день исповедь была общей, и, стоя в "общем хоре", я чувствовал: нет рядом священника – и 
что-то не так. От священника ведь очень многое зависит. Что бы там ни говорили о том, что мы стоим перед 
Богом и исповедуемся Ему, и о том, что священник – только посредник. Однажды я пришел в церковь без 
намерения исповедоваться. Но на выходе случайно столкнулся с незнакомым мне батюшкой. Он сказал мне 
несколько приятных слов о моих фильмах (я был искренне тронут тем, что слышу это от священника), а по-
том добавил: "Давайте я Вас исповедую". Я возразил, что это невозможно, потому что я к исповеди сегодня 
совершенно не готовился. А он ответил: "Готовиться к исповеди – очень важно, но конкретно сейчас для Вас 
это не имеет никакого значения". И я понял: этот священник меня почувствовал. Мы беседовали минут со-
рок. Правда, когда он мне что-то говорил, а я иногда позволял себе с ним спорить, то он очень быстро пока-
зывал, что я заблуждаюсь. В этом смысле исповедь была не совсем обычной. Но она оказалась для меня 
очень важной. — Вы произнесли слово "унижение", которое я никак не ожидал услышать в разговоре об ис-
поведи... — Да, это унижение – унижение своей гордыни. И это очень важное и... позитивное унижение.  

К ВОПРОСУ О ПОСРЕДНИКАХ — Часто говорят: "Если я каюсь в грехах Богу, то зачем мне священник?". 
Вы когда-нибудь задавались подобным вопросом?  
— Задавался. Но отвечал очень просто: участие священника в Таинстве исповеди необходимо принять на 
веру. Это первое. А второе – для меня есть посредники и Посредники. И если бы я в свое время не встретил 
отца Илия в Оптиной Пустыни, то боюсь даже предположить, какой бы сейчас была моя жизнь. Вот Вам и 
ответ. — Но, если принять, что батюшка – лишь свидетель, что Таинство совершает Бог, то легче смиряться, 
если приходится исповедоваться не очень приятному священнику... — Может быть, но не уверен, что в дан-
ном случае это важно. Как я уже говорил, после отца Илия я исповедовался молодому монаху, который вел 
себя совсем иначе, чем старец. Но я четко понимал важность и одного, и другого. А потом, когда речь идет 
об исповеди, не должно (и не может) быть батюшки, который "нравится". Просто важно понять, чего ты хо-
чешь. Если тебе необходимо, чтобы кто-то точно указал, в чем твоя проблема, – это одно. Если ты ждешь, 
чтобы тебя всего перевернули и перетрясли, – это другое. А если ищешь ласкового батюшку, который погла-
дит по голове, скажет: "Не переживай, старик, все не так плохо", – тут, действительно, нужен священник, 
который "понравится". Только вот зачем?  
 
ТАИНСТВО ИЛИ ФОРМАЛЬНОСТЬ — Почему нельзя просто сказать себе: "Я плохой, буду бороться со 
своими грехами"? Зачем идти на исповедь?  
— Вы знаете, наверное, есть люди, которые могут сами бороться со своими страстями. И это не обязательно 
святые. Есть пример Александра Солженицына, у которого слова не расходятся с поступками. И это чувству-
ется уже в разговоре. Впрочем, я не знаю, насколько он человек церковный. Но знаю другое: Церковь – это 
уникальное единение людей. И поэтому я не до конца согласен с батюшкой, который сказал мне, что Цер-
ковь – для больных. Безусловно, мы все больны; это бесспорно. Но Церковь – это еще и причастность к  
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Божьей Любви. А если я сижу дома, то, какими бы силами я ни 
обладал, я все равно существую отдельно. Многие люди так и 
живут, и хорошо живут. Вот только Любовь так жить не может. 
Она должна передаваться от одного к другому. Должна между 
людьми возникать искра Божья. — Но можно ведь, наверное, 
приобщиться к этой Любви и не ходя на исповедь? — Честно 
признаюсь, я не могу прямо ответить на этот вопрос. Мне не 
хватает знаний и опыта, чтобы самому для себя эту проблему 
разрешить. Я пытаюсь каждое воскресенье ходить в Церковь и 
вижу людей, которые каждую неделю приходят на исповедь. Но 

пока не понимаю этого и не нахожу в себе сил поступать так же. А исповедаться, чтобы "отметиться", чтобы 
поставить галочку, я не хочу. Как будто не хочу никого тревожить до тех пор, пока во мне не накопится та-
кой ком, с которым уже жить станет невозможно. Исповедь для меня – принципиально важный акт. Потому 
что на исповеди для меня крайне важна острота чувств, я должен очень-очень сильно захотеть искоренить 
всю ту гадость, которая во мне засела. Но если я стану ходить на исповедь каждую неделю, то очень боюсь, 
что Таинство может превратиться в формальность. Я рассуждаю так – и это, безусловно, моя огромная беда, 
от которой мне необходимо избавляться. И я надеюсь и верю, что нахожусь на пути к этому избавлению.  

А ЧТО ПОТОМ? — Бывает, человек получает отпущение грехов, выходит после исповеди и...  
—...либо наступает чувство облегчения, либо нет. Мне это знакомо: я испытывал и то, и другое. И оба этих 
исхода, на мой взгляд – во благо. Если выдоха облегчения нет, значит, что-то в душе не до конца разреши-
лось, но и то, что ты это чувствуешь, – уже очень хорошо. А если это облегчение пришло, то можно порадо-
ваться. И еще, мне кажется, есть моменты, когда не стыдно себя похвалить. Сказать себе: "Ты все правильно 
сделал". Вернее, ты все правильно делаешь – это значит, что ты не бродишь в потемках, а осознаешь, какой 
дорогой идешь. И надеешься, что эта дорога – правильная. — Некоторые считают, что если после исповеди 
не наступает облегчения, то это мощнейший стимул для духовного роста. Вы бы согласились? — Конечно, 
было бы здорово, если бы все всегда было именно так. Но, думаю, бывает по-разному. С одной стороны, это 
действительно может помочь духовному росту. Но с другой стороны, важно, чтобы это не привело к проти-
воположной крайности. Ведь часто люди приходят в Церковь, как к волшебнику. И если не наступает облег-
чения, возникает большое искушение подумать: "Вот я пришел, исповедался – и что? Где ваша Церковь, где 
ваш Бог?". Поэтому человеку крайне важно правильно отнестись к тому, что облегчения может не наступить. 
  
ЛУЧИК, ИСХОДЯЩИЙ ОТ ХРИСТА — А исповедь помогает или мешает Вашей профессии? 
 — Исповедь никак не сочетается с профессией. Я же иду на исповедь не как актер, а как человек. Правда, 
один раз в жизни я спросил у священника совета: это касалось роли, которую мне предлагали сыграть в сери-
але "Мастер и Маргарита" – Иешуа Га-Ноцри. Совет был – "как сердце подскажет". — В интервью журналу 
"Итоги" Вы сказали, что отказались от роли, потому что актеру нельзя играть Христа. Почему Вы так считае-
те? — Потому что если зритель увидит актера в образе Христа, он, разумеется, будет сравнивать эту роль с 
ролью предыдущей, а потом с последующей. А это сразу снижает образ Христа до уровня какого-то обычно-
го персонажа. Вот у нас есть герой боевика, вот у нас герой мелодрамы, а вот у нас Христос. Но это ведь не 
так. Иисус Христос – это символ. (?) Но это не значит, что Его нужно играть, всегда ощущая нимб над голо-
вой – а я убежден, что Христа необходимо играть, чтобы люди видели, изучали, восхищались, плакали. Но 
также я убежден в том, что это должен быть не артист. Это должен быть просто некий типаж, неузнаваемый 
человек, которого специально подобрал режиссер и который может духовно и внешне подойти на такую 
роль. Либо актер, который решится сыграть Христа, но сделать эту роль последней в своей жизни...  

Справка: Евгений Витальевич Миронов родился 29 ноября 1966 года. В 1986 году окончил Саратовское те-
атральное училище, в 1990 году – Школу-студию МХАТ (курс Олега Табакова). В 1988 году дебютировал в 
кино в фильме Александра Кайдановского "Жена керосинщика". С тех пор сыграл во множестве фильмов, 
среди которых "Любовь", "Анкор, еще анкор!", "Лимита", "Мусульманин", "Утомленные солнцем", "В авгу-
сте 44-го", "Космос как предчувствие" и др. Также сыграл в сериалах "Идиот", "В круге первом". С 1990  
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года – актер Театра под руководством Олега Табакова. Занят в постановках МХТ им. Чехова, театра 
"Современник". C 2006 года – художественный руководитель Театра Наций. Постоянный член жюри Меж-
дународной премии Станиславского. Лауреат премий "Кинотавр", "Никa", "Кумир" и др. Лауреат Государ-
ственной премии РФ. Народный артист России.  

Константин Мацан 
Журнал "Фома" №03                                       По материалам сети  Интернет 

Преподобный Силуан Афонский 
«Притча об орле и петухе». 

 Летал орел в высоте, наслаждался красотою мира и думал: «Я проле-
таю большие пространства и вижу долины и горы, моря и реки, луга и леса; 
вижу множество зверей и птиц; вижу города и селения, и как живут люди; а 
вот деревенский петух ничего не знает, кроме своего двора, где видит всего 
лишь немного людей и скота; полечу к нему и расскажу о жизни мира». 

 Прилетел орел на крышу сельского дома и видит, как храбро и весело 
гуляет петух среди своих кур, и подумал: «значит, он доволен своею судь-
бою; но все-таки расскажу ему о том, что знаю я». 

 И стал орел говорить петуху о красоте и богатстве мира. Петух снача-
ла слушал со вниманием, но ничего не понимал. 

Орел, видя, что петух ничего не понимает, опечалился, и стало ему тяжело гово-
рить с петухом; а петух, не понимая, что говорит орел, заскучал, и стало ему тяже-
ло слушать орла. Но каждый из них оставался доволен своею судьбою. 

 Так бывает, когда ученый человек говорит с неученым, но еще более, когда 
духовный говорит с недуховным. Духовный подобен орлу, а недуховный петуху; 
ум духовного день и ночь поучается в законе Господнем и молитвою восходит к 
Богу, а ум недуховного привязан к земле или занят помыслами. Душа духовного 
услаждается миром, а душа недуховного остается пустою и рассеянною. Духов-
ный, как орел летает в высоте, и душою чувствует Бога, и видит весь мир, хотя и 
молится в темноте ночи, а недуховный услаждается или тщеславием, или богат-
ством, или ищет плотских наслаждений. И когда духовный встречается с недухов-
ным, то обоим им скучно и тяжело общение. 

                                           Если бы на дубе росли тыквы 

 Один мужик поехал в лес за дровами. Утомившись от трудов, он лег отдохнуть под большим дубом и, 
снизу смотря на ветви дуба и видя на нем множество крупных желудей, подумал: «Было бы лучше, если бы 
на дубе росли тыквы». С этой мыслью закрыл он глаза, и вдруг упал один желудь и больно ударил его по 
губам. Тогда мужик и говорит: «Я ошибся, Бог умнее меня и хорошо устроил, что на дубе желуди, а не тык-
вы. Будь это тыква, она меня убила бы своею тяжестью». 
Так часто все мы осуждаем творение Божие вместо того, чтобы предаваться на волю Божию. Кто предался 
Его святой воле, тот покоен, а кто своим умом пытается все постигнуть, тот неискусен в духовной жизни. 
Чтобы познавать волю Божию, нужно покориться ей, и тогда Господь Своею благодатью будет вразумлять и 
легко станет жить. И хотя бы болен был тот человек или беден, но радостно будет на душе, потому что здо-
ров он и душой и разумом, и умом зрит он Господа, и во смирении духа любит Его, и от любви той забывает 
мир; а если и помнит, то любовь Божия понуждает его молиться за мир, и даже до слез. 
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“Îò âñåé äóøè, îò âñåãî ñåðäöà!“ 

Поздравляем с днём рождения! 
Глубокоуважаемая Мария! 

 С чувством духовной радости позвольте выразить Вам искренние сердеч-
ные поздравления в день Вашего рождения! 

 Желаем душевного покоя и гармонии, светлых надежд и неугасаемой веры. 
Пусть истинная любовь дарует Вам силы и вдохновение для свершения благих 
деяний. Пусть все Ваши молитвы будут услышаны и каждый день в Вашу дверь 
стучится счастье. 

 Особые слова благодарности Вам за освещение православной жизни мюн-
хенского прихода в газете «РОДНИК» и на сайте мюнхенского прихода.               

                Многая и благая Вам лета! 

 С любовью о Христе    Отец Николай, отец Павел, отец Анатолий, мюнхенский и кемптенский 
приходы. 

 

 От всей души, от всего сердца отец Николай, отец Павел, отец Анатолий, 
прихожане мюнхенского и кемптенского приходов поздравляют прихожанку  
мюнхенского прихода Тамару Боровую с юбилеем! 

 Благодарим Вас за труд на благо прихода. Пусть Господь хранит Вас долгие 
годы, оберегает и наставляет. Пусть в Вашем доме царит мир, покой и гармо-
ния.  Желаем успеха и достатка, воплощения всех желаний и проектов, неувяда-
ющего здоровья и долголетия! 

 Храни Вас Господь на многая и благая лета! 

   Дорогая наша Галина Тер-Минасян!  

  Примите от нас самые теплые поздравления с юбилеем!  

  Молитвенно желаем Вам душевного и телесного здравия, долгих лет 
жизни, пусть Ваши близкие  всегда согревают Вас теплом и вниманием. Пред-
стательством Царицы небесной да хранит Вас Господь в здравии и благоден-
ствии на многая и благая лета! 

  Многая лета! Многая лета! Многая лета! 

 Отец Николай, отец Павел, отец Анатолий, прихожане мюнхенского и 
кемптенского приходов. 

 От всей души, от всего сердца отец Николай, отец Павел, отец Анатолий, 
прихожане мюнхенского прихода поздравляют Анну Богачёву с юбилеем! 

Примите от нас искренние пожелания крепости сил, бодрости духа, дальней-
ших творческих успехов! Будьте всегда в гуще радостных событий и в прекрас-
ном настроении! 

Многая лета! Многая лета! Многая лета! 

Поздравляем с юбилеем! 
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Детская страничка     

Но Иисус, подозвав их, сказал: пустите детей приходить 
ко Мне и не возбраняйте им, ибо таковых есть Царствие 
Божие."(Лук.14:26) 

ПРИХОДСКАЯ ГАЗЕТА Р О Д Н И К  

  Великий пост служит приготовлением к главному 
празднику в году – к Пасхе, Светлому Христову Воскре-
сению. И чтобы достойно встретить праздник Воскресе-
ния Христова, во время Великого поста мы каемся и ста-
раемся очиститься от грехов, привести в порядок нашу 
жизнь.   

 В пост мы должны быть особенно внимательны к 
своим мыслям и делам. Это дни, когда верующие люди 
отказываются от всевозможных развлечений ради служе-
ния Богу – во спасение своей души. Какое же это хоро-

шее, спокойное и чистое время – Великий пост! Мы стараемся чаще бывать в церкви, больше мо-
литься. В эти дни за богослужением звучит очень красивая и строгая молитва, во время которой все, 
кто находится в храме, кладут земные поклоны.  

 Это покаянная молитва святого Ефрема Сирина.  Господи и Владыко живота моего! Это зна-
чит: «Господи и Владыка жизни моей!» «Живот» по-церковнославянски значит «жизнь», Дух 
праздности, уныния, любоначалия и празднословия не даждь ми. Не даждь ми – значит «не дай 
мне». От чего же мы просим Господа нас избавить? От праздности. Праздность – это лень, ничего-
неделание. Уныние – тоже лень, только уже душевная, когда человек печалится, теряет надежду на 
Бога и забывает молиться. Любоначалие – это любовь к начальствованию, стремление властвовать 
над другими людьми; празднословие – пустые слова, болтовня. Итак: «Не дай мне склонности к ле-
ни, унынию, властолюбию и пустой болтовне», – просим мы Бога. 

После этого прошения  положено сделать земной поклон. 

 Читаем дальше. Дух же целомудрия, смиренномудрия, терпения и любве даруй ми, рабу Твое-
му. Мы просим Бога даровать нам целомудрие, чистоту души; смиренномудрие – убеждение, что 
всё, что мы имеем, – это от Бога, и все, что мы делаем хорошего, – мы совершаем только с Божией 
помощью. Итак, мы просим Господа даровать нам чистоту души, смиренномудрия, терпения и люб-
ви. 

После этого прошения  снова кладём земной поклон. 

Ей, Господи Царю, даруй ми зрети моя прегрешения и не осуждати брата моего, яко благословен 
еси во веки веков, аминь. Что такое «Ей»? Здесь это значит «да». Царю – это обращение, так же, как 
и Господи. Зрети – значит «видеть». «Да, Господь и Царь, дай мне видеть мои прегрешения и не 
осуждать брата моего. Потому что благословен Ты во веки вечные. Аминь». 

Î Âåëèêîì ïîñòå 
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               По материалам сети  Интернет 

Здесь, в конце молитвы,  в третий раз делаем земной поклон. 

Так вот о чем мы молимся Богу во время Великого поста – об очищении нас от грехов и об утвер-
ждении нас в добродетельной жизни. Вот что самое главное – видеть свои грехи, свои плохие по-
ступки и не осуждать других людей; не стремиться властвовать другими, а учиться властвовать со-
бой – своими чувствами и поступками. 

Научи меня, Боже, любить 
Всем умом Тебя, всем помышлением. 
Чтоб и душу Тебе посвятить, 
И всю жизнь с каждым сердца биеньем. 
Научи Ты меня соблюдать 
Лишь Твою милосердную волю. 
Научи никогда не роптать 
На свою многотрудную долю. 
Всех, которых пришел искупить 
Ты Своею Пречистою Кровью, 
Бескорыстной глубокой любовью 
Научи меня, Боже, любить. 
           (автор неизвестен)  

О молитве 
Владимир	Шебзухов	

Раз прихожанин батюшку спросил: 
Тружусь, порою, из последних сил. 
И возносить мне, Господу, не лень 
Хвалу в своих молитвах каждый день! 
И так же трудится сосед. Ни дать ни взять, 
Нисходит на соседа благодать. 
И молится, как я он тоже днями, 
Но состоянья разные меж нами! 
А в чём же дело, не пойму никак. 
Быть может, делаю чего не так? 
 
-- А сколько раз молитву ты читаешь? 
-- В селе слыву я честным, дабы знал. 
Читаю десять раз! Теперь ты знаешь. 
-- А сколько раз сосед твой? – Не считал! 
 

Последнего так не дождался слова. 
Вновь бедолага к батюшке пришёл. 
Поведал о своём соседе снова -- 
Ответа до сих пор я не нашёл! 
 
Сто раз молитву в день сосед читает. 
Уж поспешил и столько стал читать. 
Всё у него поныне процветает, 
Не сходит на меня сья благодать! 
 
Казалось, делаю всё так, как он, умело, 
Но не понять опять никак в чём дело. 
 
Свой, батюшка, подумав, дал ответ -- 
Не всё, пожалуй, о соседе знаешь. 
Наверно, не считает твой сосед, 
Поскольку раз молитву ты читаешь! 
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Семнадцатая глава от Марка 
Владимир Шебзухов 

 
 

Предупредил своею речью, 
Священник, службу отслужив -- 
«Беседа следующей встречи, 
Касаться будет темы лжи! -- 
 
Дал и напутствие, однако -- 
К той встречи подготовьтесь вы! 
Познайте истину -- «от Марка» -- 
Его семнадцатой главы!» 
 
На службу выйдя чрез неделю, 
Пред тем, как проповедь начать, 
Решил спросить он первым делом, 
Чтоб о своём, о чём-то, знать -- 
 
«Напутствие давал; от Марка 
Евангелие почитать. 
Главы семнадцатой, хоть как-то, 
Сумел, кто истину понять? 
 
Пусть руки только те поднимут, 
Кто понял, прочитав главу. 
Едва узрю сию картину -- 
Как тему начинать, пойму» 
 
На диву, все подняли руки. 
Уж тема ждёт, (а тема – ложь) 
Читатель, не зевай от скуки. 
Подвох священника поймёшь! 
 
Утраты времени не жалко. 
В сказании был свой секрет. 
Семнадцатой главы от Марка, 
В Евангелие, вовсе нет! 

 
 

Усни, сынок, усни, родной! 
Закрой скорее глазки. 
Пусть звёзды светят над тобой 
Лучистые, как в сказке. 
А где-то там, во тьме ночной, 
Избушка с Бабою-Ягой. 
- Где, где? – Не знаю, милый мой! 
- Скажи! – Не знаю, дорогой! 
Наверное, в земле иной, 
Где скачет конь-Савраска. 
 
Усни, сынок, усни, мой свет! 
Укройся потеплее. 
Тебе приснится мудрый дед 
Из мира чародеев. 
И где-то там, где чтут завет, 
Тебе поведают секрет. 
- Какой? – Не ведаю ответ. 
- Скажи! – Наверно, как без бед 
Жить-поживать премного лет, 
Немало совершить побед 
И сделать мир добрее. 
 
Усни, сынок! Ночь за окном. 
А в небесах звездистых 
Мчит херувим с стальным мечом 
На крыльях золотистых. 
И где-то там, в бою со злом, 
Ты тоже станешь храбрецом. 
- Когда? – Не нынешним годком. 
- Скажи! – Я знаю лишь о том, 
Что, защищая отчий дом, 
Ты будешь милости гонцом. 
Заступником перед крестом 
Для всех, душою чистых. 

Колыбельная сыну 
Этери Попова 
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